

“Albergue “Hogar Elvira” para chicas del campo en GENERAL ROCA, ARGENTINA 2024”

RESUMEN DEL PROYECTO

El Hogar Elvira Herrera (anteriormente llamado San Cayetano) es una residencia que aloja durante el año escolar (de marzo a diciembre) a niñas de los pueblos en las zonas rurales de la meseta patagónica, a 300 kilómetros de la ciudad de General Roca, donde se encuentra el albergue.

En muchos de estos pueblos, la oferta educativa se limita a la educación básica o primaria, impidiendo que las niñas continúen sus estudios a menos que se trasladen a la ciudad para asistir a escuelas públicas. La mayoría de estas niñas provienen de familias humildes que no pueden costear el alquiler de una vivienda en la ciudad y mantener a sus hijas. Por ello, surgió este programa en colaboración con la comunidad marianista y nuestro socio local, la Fundación Misión Marianista.

El hogar acoge a adolescentes de entre 12 y 18 años, brindándoles la oportunidad de continuar su educación. Cuentan con tutores que las acompañan durante el curso, apoyándolas en las tareas escolares y atendiendo sus necesidades.

En el albergue, dos voluntarias conviven con ellas, estableciendo vínculos fuertes y asumiendo la responsabilidad directa de las adolescentes. Las chicas, junto a las voluntarias, se organizan colectivamente para realizar tareas como preparar la comida, hacer compras y mantener la limpieza en el hogar. Además, las voluntarias y los tutores organizan talleres sobre derechos de la mujer y actividades lúdicas para fortalecer el empoderamiento y el desarrollo integral de las participantes.

En 2024, la prioridad sigue siendo proveer de recursos y alimentos a las residentes del hogar, mientras se apoya su formación integral a través de actividades como la asistencia escolar, talleres, asesoramiento pedagógico, atención médica y acompañamiento personal. Además, se busca fomentar su participación en grupos y actividades recreativas.

UBICACIÓN Y CONTEXTO SOCIAL

General Roca es una ciudad situada en el sur de Argentina, en la provincia de Río Negro, a 1100 kilómetros de la capital Buenos Aires. Está ubicada dentro del Alto Valle del río Negro, uno de los valles que surcan la meseta patagónica y comparte dicha realidad física y social. La agricultura de frutas y hortalizas bajo riego es la actividad económica más importante en la zona rural y las chacras, mientras que el comercio, los servicios y las industrias derivadas de la economía frutihortícola y vitivinícola son los motores económicos de la ciudad.

La ciudad cuenta con una amplia variedad de barrios, que van desde urbanizaciones grandes con seguridad y casas grandes, hasta tomas de terrenos en las que se construyen casas de chapa sin servicios básicos como agua y luz.

Hay parajes en la zona conocidos como “zona de chacras”, que son comunidades rurales muy pobres que viven en condiciones precarias.

Estas comunidades suelen tener familias numerosas y su principal fuente de ingresos son los trabajos temporales en las fincas, especialmente durante la época de recolección de frutas.

DESTINATARIOS Y POBLACIÓN LOCAL

Las destinatarias del proyecto son 10 niñas de entre 10 y 16 años, originarias de pueblos de la meseta patagónica.

Han vivido en hogares fragmentados desde la infancia, sin un padre en la inmensa mayoría, en los que prevalecía la cultura machista y experimentaron situaciones de violencia y abuso por parte de familiares.

Como destinatarias indirectas se destacan las 2 voluntarias de 23 y 26 años y las familias de las chicas.

OBJETIVOS 2024

- Objetivo general: Proporcionar a las niñas de la zona rural de la Patagonia un lugar donde puedan cursar su educación secundaria con el apoyo de adultos voluntarios.
- Objetivo específico: Empoderar a las adolescentes a través de talleres de formación integral, proporcionándoles las herramientas necesarias para salir al mundo fortalecidas y desarrollar plenamente su potencial.

SOCIO LOCAL

La Fundación Misión Marianista lleva trabajando en Argentina desde 1992 con el objetivo de promover la educación, la inclusión social y el desarrollo humano.

A lo largo de su trayectoria, ha brindado apoyo a más de 40 proyectos en todo el país. Su visión es convertirse en un brazo solidario de la sociedad y tender puentes de solidaridad hacia aquellos que se encuentran en situación de pobreza y exclusión social.

ORIGEN Y DESARROLLO DEL PROGRAMA

En la provincia de Río Negro, desde General Roca, nuestro socio local gestiona y coordina proyectos sociales en un radio de 300 km a lo largo de la meseta patagónica. Su principal misión es favorecer el proceso educativo integral a través del impulso y sostenimiento de instituciones, centros y proyectos educativos, especialmente dedicados a niños y jóvenes en situación de vulnerabilidad social.

Ante las dificultades de acceder a una escuela de manera regular, se fundó el albergue Hogar Elvira, una residencia para acoger a niñas y adolescentes provenientes de estas zonas rurales aisladas, facilitando que cursen sus estudios de primaria y secundaria en General Roca.

Posteriormente, una vez consolidado este hogar, se determinó ampliar la posibilidad de seguir estudiando en la ciudad, y se abrió la residencia universitaria. Tras sucesivas mejoras, en la actualidad la capacidad es para 10 mujeres estudiantes.

- Desde 2010, Acción Marianista ha promocionado el programa de educación inclusiva de la Fundación Misión Marianista:
- 2010, 2011 y 2012: Se promociona la casita de los cachorros de Ninquihue en General Roca, un espacio de asistencia, contención, promoción y educación de niños, adolescentes y jóvenes en circunstancias complejas.

Se respalda el programa Acompañando tu Oportunidad (ATO) en Buenos Aires y los talleres itinerantes de General Roca son promocionados con la compra de materiales y herramientas para las capacitaciones.

- 2014: Se realizó la segunda fase de la construcción del Instituto Técnico Terciario con la dotación de equipamiento en las aulas de la planta baja.
- 2015: Se construyó una sala común en el instituto con usos como biblioteca, centro de estudios, salón de actos, reuniones de capacitación y formación docente, talleres para alumnos y eventos de la comunidad educativa.
- 2016: Se proporcionaron fondos en el Impenetrable Chaqueño para renovar, recrear y enriquecer las bibliotecas de las escuelas rurales con la compra de libros y material didáctico, además de calzado.
- 2017: Se apoya a la filial sur con la reforma de una casa para la residencia universitaria para 10 chicas con la ampliación y mejora de habitaciones, aseos, sala de estudio y comedor.
- 2018: Se ofrecen becas y acompañamiento a alumnos con mayores dificultades en el colegio Nuestra Señora de Fátima.
- 2019: Se apoya el albergue Hogar Elvira para acoger a chicas del campo para que realicen sus estudios de primaria y secundaria en General Roca.
- 2020: Se dota de equipamiento y acondicionamiento a la cocina del colegio Nuestra Señora de Fátima. En el Impenetrable Chaqueño se instalan filtros potabilizadores en las casas de la aldea.

- 2021: Se continúa financiando el albergue de chicas del campo, la residencia universitaria, los talleres itinerantes, las becas en el colegio Nuestra Señora de Fátima y el programa ATO. Se abre Corazón y Tiza, una casita de apoyo escolar, acompañamiento, talleres, formaciones dirigidas a jóvenes con dificultades socioeconómicas en Junín. En el colegio de Fátima se instalan equipos informáticos en el aula de informática de secundaria.
- 2022 y 2023: Se sigue apoyando el albergue de chicas del campo, la residencia universitaria y los talleres itinerantes en General Roca, además de las becas en el colegio Nuestra Señora de Fátima y el programa ATO en Buenos Aires y Corazón y Tiza en Junín. Se establece un proyecto de refuerzo escolar en Villa Soldati y 9 de Julio.

AMBITOS DE DESARROLLO

La educación es una herramienta fundamental para promover la inclusión social y ofrecer más y mejores oportunidades para que las personas puedan mejorar su calidad de vida y alcanzar todo su potencial humano.

En este sentido, Acción Marianista está comprometida con la inclusión social de los colectivos más marginados en este proyecto de acompañamiento educacional. La educación es una herramienta fundamental para promover la inclusión social y ofrecer más y mejores oportunidades para que las personas puedan mejorar su calidad de vida y alcanzar todo su potencial humano.